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   Известно, что намечается торже-
ственное, соборное прославле-
ние со святыми всех четырёх 
Первосвятителей Зарубежной 
Церкви, о чём каждый может 
узнать по информации несменно 
стоящей на первой странице элек-
тронного журнала «Интернет-
Собор». Торжество в принципе 
было приурочено к столетию 
появления Зарубежной Церкви, 
но теперь, ввиду затянувшегося 
недоразумения со смертоносной 
заразой Ковида-19, никакой даты 
в данный момент нельзя указать.
   В последнем выпуске «Нашей 
Страны» (№ 3130 от 17 июля 
2020), на четвёртой странице, 
была помещена удивившая нас 
статья под заглавием «Повременить 
с прославлением Митрополита 
Виталия», и ещё более удивились, 
узнав, что её автором является 
в с е м и  н а м и  у в а ж а е м ы й  и 
долголетний сотрудник газеты 
Георгий Михайлович Солдатов. 
Да простит нас уважаемый автор 
коли мы не согласимся ни с од-
ним из выдвинутых им доводов.
  Согласно Г. М. Солдатову 
п р о с л а в л е н и е  т р ё х  п е р в ы х 
Первоиерархов  само  собою 
разумеется и не представляет 
никаких возражений. Зато, в обиль-
ном количестве – но весьма для 
нас неубедительно – выдвигаются 
причины, якобы препятствующие 
прославлению Блаженнейше-
г о  М и т р о п о л и т а  В и т а л и я .
   Прежде, чем пересматривать и 
обсуждать эти причины, скажем, 
что надо называть вещи своим 
названием. Глагол «повременить» 
значит отложить на время. Как 
это понять? Если сегодня человек 
недостоин /anaxios/ прославления, 
сможет ли он стать достойным 
/axios/ через 10-20 лет только 
благодаря тому, что знавшие 
его лично люди будут в ином, 
лучшем мiре? Где тут логика? 
Либо он достоин, либо не достоин 
и в таком случае не «повременить» 
с л е д у е т ,  а  р е ш и т е л ь н о  и 
о к о н ч а т е л ь н о  о т м е н и т ь .
   Перейдём теперь к причинам, 

согласно которым, будто, не 
следует прославлять последнего 
Первоиерарха-исповедника . 
Смеем от себя добавить такое 
в п о л н е ,  к а к  н а м  к а ж е т с я , 
заслуженное прилагательное.
    Первое, что может, якобы, ввести 
в заблуждение людей относится 
не к самому Митрополиту, – что 
уже весьма странно – а к его отцу! 
Сразу встаёт двойной вопрос: 
при чём тут отец и в чём он так 
провинился? Так вот в чём: он 
оказывается, когда прибыл в 
Америку, работал переводчиком 
в военном американском флоте. 
От себя напомним, что в России 
он служил морским офицером 
Черноморского флота, что может 
объяснить его такой выбор по своей 
специальности, когда пришлось 
покинуть родину. Затем открыл 
мастерскую, работал инженером 
и наконец вернулся служить при 
армии интендантом. Ну и что? 
Надо быть особо чувствительным, 
чтобы найти в этом нечто, ставящее 
пятно  на  биографию сына! 
  Другая выдвинутая причина 
относится к молодости Митро-
полита, в годы его воинской 
повинности. Кстати, насколько 
нам известно, из его же слов, 
он отбывал службу в Лионе, а 
не в Париже, в кавалерийских 
частях. Итак, в эти годы, как пи-
шет Георгий Михайлович, юный 
Ростислав, будущий Митрополит, 
имел роман с русской девушкой. 
Вполне возможно, но спрашивается 
– большой ли это грех,  или 
вернее, в чём тут вообще грех? 
  Затем оказывается, что эта 
девушка, много лет спустя, при-
нимала участие во время Второй 
Мировой войны в движении 
«Сопротивления». Смертельный 
ли это грех? Узнаём ещё, что эта 
девушка вошла в историю тем, 
что является автором знаменитой 
«Песни партизан». Кстати, очень 
удачная и красивая песня, как 
с музыкальной точки зрения, 
так и по тексту. За эту песню, в 
восьмидесятых годах, президент 
Франсуа Миттеран пожаловал 
ей орден Почётного Легиона. К 
этим страницам жизни девушки, 
ставшей уже взрослой, а затем 
и пожилой женщиной, можно 
относиться кто положительно, 
кто отрицательно. Но какое 
это отношение имеет к нашему 
досточтимому Митрополиту?    
   Напомним только, что за нес-
колько лет до начала войны, 
точнее в 1936 году, он покидает 
мир и поступает в монастырь 
преп. Иова на Карпатах. Иными 
словами, вся эта история абсолютно 
НИКАКОГО отношения не имеет 
к вопросу об ожидаемом просла-
влении Митрополита Виталия.
   Третья группа причин, обозна-
ченных Г. М. Солдатовым, от-
носится к его выбору на Перво-
иерарший престол в 1986 году. 
Многие, будто, возражали против. 
На самом деле были давления, 

чуть ли не попытки запугивать, 
со стороны представителей офи-
циальных Церквей. Особо помнятся 
совершенно неуместные, наглые 
предупреждения, исходящие из 
Шамбези, крупный центр Кон-
стантинопольского патриархата под 
Женевой, что в случае назначения 
Владыки Виталия, это будет конец 
Зарубежной Церкви, в том смысле, 
что будет принято официальное 
решение отсечения РПЦЗ от 
вселенского Православия, чего 
время от времени безуспешно 
пытались добиться на разных 
все-православных совещаниях 
ряд  официальных Церквей , 
не переносящих православное 
исповедничество нашей Церкви, 
обличающее их беззакония. 
   А Владыка Виталий, особенно 
з а  с в о й  б л е с т я щ и й  д о к л а д 
на Соборе в Магопаке, в 1967 
году, о всепроникающей ереси 
экуменизма, один из самых первых 
серьёзных разборов этой ереси, 
слыл как бы главным идеологом 
анти-экуменизма, что не могло не 
волновать всех тех, кто с каждым 
годом всё глубже внедрял эту пагубу 
в души и учение православных. Но 
такие предупреждения против его 
личности являются на самом деле 
скорее настоящими поощрениями!
   А что касается самих выборов 
Первоиерарха, они прошли в 
самой что ни на есть братской, 
духовной атмосфере. На первом 
туре голоса двух первых кан-
дидатов, Архиепископов Ан-
тония Женевского и Виталия 
Монреальского, разошлись по 
равному, во втором туре те же 
кандидаты получили каждый по 
6 голосов и, вынутым жребием 
старейшим Зарубежным монахом, 
архимандритом Геласием, после 
молебна перед двумя чудотворными 
Иконами Курской и Иверской, 
Владыка Виталий был избран 
Митрополитом-Первоиерархом. 
    В поздравительном слове, от имени 
всего епископата, Архиепископ 
Антоний в частности сказал: 
  «Дорогой наш Первосвятитель! 
Богом нам данный, жребием 
указанный, и молитвами Бо-
ж и е й  М а т е р и  и з б р а н н ы й ! 
Мой долг приветствовать Тебя 
от имени нашего епископата. 
Ты сам, Владыко Святый, дол-
жен был заметить, как после 
Твоего избрания, растерянный 
и неуверенный после смерти 
блаженнопочившего Святителя 
нашего Митрополита Филарета, 
епископат как-бы возродился, 
п о ч у в с т в о в а л  н о в ы е  с и л ы , 
уверенность в своих действиях 
и объединился вокруг Тебя. Ты 
сразу заслужил полное доверие 
наше и не только доверие, но и 
любовь, и молитвы. Отныне, мы 
будем следовать за Тобой, на путях 
Твоего трудного служения Церкви.
Христос Спаситель просил Отца 
Своего - “Да вси едино будут!” - и 
это единство нашего епископата 
есть та сила Зарубежной Церкви, 

которую никто и ничто не может 
сломить. Много раз враги пытались 
разделить нас, чтобы уничтожить, 
но единство наше не слабело и 
усилилось с Твоим избранием/.../ ».
    Приснопамятный Владыка Анто-
ний лукавить не умел, поэтому не 
видим причин ставить под сомнение 
искренность сказанных им тут слов 
и не понимаем о каких “многих 
вопросах”, вызванных избранием 
Вл. Виталия, говорит Георгий Ми-
хайлович? Да, мы тоже считаем, 
что не следовало лишаться услуг 
и глубокой компетенции Епископа 
Григория (графа Георгий Граббе), 
тем более, что не было кем его 
заменить на том ответственном 
посту, на котором он простоял 
пол-века на страже нашей Церкви. 
Но и тут странно видеть, что Г. 
М. Солдатов будто заступается 
за Владыку Григория, тогда как, 
если не ошибаемся, года два назад 
удивил и огорчил нас убийст-
венной статьёй, направленной 
против этого уважаемого  и 
з а с л у ж е н н о г о  А р х и е р е я . 
  Да, начиная со второй поло-
вины 90-х годов стали появ-
ляться ,  и  быстрым темпом 
умножаться, сугубые критики 
в адрес нашего Митрополита. 
Но мы великолепно понимали, 
и теперь окончательно знаем, 
что не будь его непримиримости к 
Московской Патриархии, никакой 
критики не было бы слышно, 
согласись он покладисто ид-
ти по предательскому пути, 
приведшему бóльшую часть 
Церкви в сегодняшний позорный 
тупик. Так же, как не было 
бы столь ожесточённой критики 
на Государя Царя-Мученика, если 
бы Он согласился учредить 
ответственное министерство, 
с о г л а с н о  т р е б о в а н и ю 
п р е д а т е л е й - м е р з а в ц е в .
   Наконец, Георгий Михайлович 
пишет о каком-то докладе Епис-
копа Саввы Эдмонтонского, 
который будто не был внесён 
в Протокол заседания Собора. Мы 
просто опустим этот вопрос, так как 
тут какое-то полное недоразумение. 
Приснопамятный Епископ Савва, на 
самом деле безупречный Архиерей, 
в Бозе почил в 1973 году, а выборы 
Вл. Виталия в Митрополиты имели 
место в 1986 году. Знаем однако, 
что между правящим и викар-
ным Архиереями Канадской 
епархии были на самом де-
ле нелады, но это, как мы ви-
дим, никакого уже отношения не 
могло иметь к выборам Перво-
иерарха Зарубежной Церкви. 
  Было бы конечно недопустимо 
и полным безобразием, если на 
самом деле какой-нибудь важный 
документ не был бы умышленно 
внесён в Протокол, но такого в 
Зарубежной Церкви, насколько 
нам известно, никогда не бывало.
   Вполне возможно, что не все ка-
надские клирики и пасомые питали 
безграничную любовь к своему 
Архиерею. Вполне допускаем, что 

Протодиакон Герман Иванов-Тринадцатый

К прославлению Первосвятителей Зарубежной Церкви
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с его стороны могли быть оказаны 
несправедливости, ошибки и т. д. 
   Как известно, Один Господь наш 
Иисус Христос безгрешен. Все 
святые, даже самые замечательные, 
имели свои грехи, но это не было 
помехой для их прославления, ибо 
не это прославляли, а пример их 
жизни, иногда всего лишь конец 
их жизни, какую нибудь особую 
черту их духовного пути, могущую 
быть примером для подражания. Не 
обязательно быть чудотворцем. Да 
и тут, вспомним сколько слышалось 
критики, предостережений против 
прославления святого праведного 
Иоанна Кронштадтского, несмотря 
на то, что творил он чудеса, можно 
сказать, на ходу. Ещё более было 
предостережений на прославление 
святых Новомучеников,  и  в 
особенности святой Царской 
Семьи. Чего тут только не вспо-
минали, - и Ходынку, и ошибки 
в Русско-Японской войне, и то что 
согласился на отречение, не имея на 
то право! Если прославлять только 
безгрешных и безошибочных людей, 
то не было бы вообще святых. 
  Святой перво-Новомученик 
Владимир Киевский, судя по сви-
детельствам, не был особо любим 
своей братией ; помним, что в марте 
1917 года, будучи первенствующим 
членом Синода, он усердно помогал 
выносить из синодального зала 
Царский трон… Тем не менее, 
е г о  н е  т о л ь к о  п р о с л а в и л и 
и мы ему молимся, но день его 
мученической кончины стал 
днём празднования всех святых 
Новомучеников. А ведь было бы к 
чему придраться в его биографии.
  Итак, долго можно было бы 
приводить примеры. Напомним то, 
что мы уже давно писали в надежде 
быть услышанными: прославить 
всех  четырёх Первосвяти-
т е л е й  З а р у б е ж н о й  Ц е р к -
ви,  именно всю Четверицу, 
без какого-либо отбора среди них, 
так как все они, до конца своей жиз-
ни, явили нам пример стойкости, 
исповедания, небоязни идти против 
течения падшего мира. Учили 
н а с  н е с г и б а е м о  д е р ж а т ь с я 
того ,  чему  все  наши Отцы 
учили всегда и всюду. Ибо только 
в этом есть правильный путь. Все 
четверо были Удерживающими в 
библейском смысле слова, и были 
нашими Путеводителями, на подо-
бие нашей Путеводительницы-
Одигитрии, чудотворной Курской 
Иконы. Показывали нам путь, 
по которому мы должны идти 
и с которого ни один из них не 
сходил до конца своей жизни.   
   А Блаженнейший Митрополит 
Виталий, до некоторой степени, 
больше всех показал нам этот 
путь, не сдав принципиальные 
позиции в особо тяжёлых для него 
обстоятельствах последних лет 
жизни. В умалении и унижении, 
всеми брошенный стал он ещё бóль-
шим в глазах верующих, показав 
с каким смирением и без ропота 
следует истинным христианам 
встречать все невзгоды, в том числе 
и самые тяжёлые и несправедливые.
  Итак, намечаемое торжество 
должно быть торжеством не столь 
нашим, как тех, кого намечено 
прославить. Торжество прямого 
пути, которому они нас учили и 
которому мы должны следовать. 
   Но это торжество будет насто-
ящим торжеством веры, а не 
простым мероприятием, если 
оно достигнет Богоугодной цели 
собрать в один молитвенный поток 
все, увы, до сих пор разбросанные 
части Зарубежной Церкви. Без 
этого никакого торжества не 
будет, как и не будет утешения 
для обездоленной нашей паствы.

   Никто не знает когда Антихрист 
явится - этого даже и ангелы не 
ведают; но есть признаки или 
плоды по которым можно узнать 
приближение жатвы. Самым 
главным, вне всякого сомнения - 
это возвращение евреев на свою 
прародину, что произошло 72 
года тому назад, когда Сталин и 
президент Трюмэн приветство-
вали это эпохальное событие. 
   В разные эпохи люди ожидали кон-
ца света, и по своему были правы; 
даже в первом веке Апостолы и 
христиане ожидали с нетерпени-
ем Второе Славное Пришествие 
Господа Бога Иисуса Христа. 
  В конце 15-го столетия в России 
подходила к концу Пасхалия - 
и случилось то же самое. Ста-
рообрядцы считали Императора 
Петра Первого - Антихристом, 
а 1666-й год - тут и говорить 
не приходится. Число 666 это 
печать Антихриста которую он, 
или его слуги, будут налагать 
на чело и правую руку. Без этой 
печати отдельный человек не 
сможет себя или свою семью 
прокормить, ни найти работу, то 
еть в лучшем случае, очутится на 
улице. Имущество его будет кон-
фисковано, а его или убьют или 
сошлют в концлагерь, где он 
при непосильном и неустанном 
труде, влача холодную и голодную 
жизнь, будет прозябать до момента 
своей смерти. Томление Лота 
- участь настоящих христиан в 
мрачном царстве Антихриста. 
   Интересно, что Царь Соломон, 
при котором еврейское царство 
достигло своего апогея, взымал с 
порабощенных им народов и с тех 
которые хотели от него откупиться 
- подать в сумме 666 пудов золота. 
  По учению Апостола Павла, 
тайна беззакония подготовляет 
пришествие Антихриста, которая 
действует на протяжении всей 
истории Христовой Церкви через 
«сынов противления». Сам князь 
тьмы, цель которого отвлечь как 
можно больше людей от спасения, 
возглавит страшное гонение, в 
первую очередь на Православную 
Церковь, а затем и на остальных 
христиан ,  что  и  случилось 
в Советском Союзе. Эта тайна 

беззакония на своем богоборческом 
пути,  на подобие «цунами», 
будет сметать все препятствия, 
в особенности Алтари и Троны. 
  Преобладающее большинство 
людей последних времен по своей 
злобе, беспечности и преумножении 
всяких беззаконий, во многом 
превзойдут людей живших во 
времена Ноя. Последний этап 
«тайны беззакония» называется 
«Апостасией»; она ознаменует 
себя  печатью троякого  от-
ступления: церковного, поли-
тического и  нравственного. 
  На фоне широкого разлива ате-
изма, всяческих богоборческих 
сект, возникнут и ложные цер-
кви. Ветхозаветный пророк Ие-
зекиил провидел страждущую 
и гонимую Церковь последних 
времен: «Бысть пуста весьма».
  Глобалисты хотят подтолкнуть 
человечество в объятия Анти-
христа. Они по сути дела яв-
ляются интернационалистами, 
то есть людьми без родины 
и каких либо обязательств. 
Безразличие, теплохладность и 
вседозволенность - характерные 
черты их патологической психики. 
    Юнг, этот известный швейцарский 
психолог, к концу жизни разошёл-
ся с постулатами своего ментора 
Фрейда и писал, что человечество 
не может долго просуществовать 
без морали. А Тютчев, ещё до 
Ю н г а ,  п р а в и л ь н о  п о с т а в и л 
диагноз европейскому обществу. 
В одном из своих пророческих 
стихотворений поэт написал, что в 
Европе растлилась не плоть, а дух. 
  «Да здравствует свобода» - один 
из лозунгов глобалистов. Но 
свобода без христианской религии 
приводит к анархии, а если нет 
Господа Бога, тогда - по мысли 
Достоевского - всё дозволено. 
Многознание без морали приводит 
человечество к аморальности, 
благодаря чему многие цивилизации 
канули в лето и были стёрты с 
лица земли правосудием Божиим.
  Права человека, по мнению 
глобалистов, выше любой хри-
стианской религии, ибо ему всё 
дозволено, так как Господа Бога - 
нет! Вплоть до половых извращений- 
тут даже и Библия не помогает.    

   Глобалисты - это небльшой круг 
людей со сказочными финансами , в 
чьих руках сосредоточена массовая 
информация и  образование. 
    Мир неоднократно стоял перед про-  
пастью и Господь Бог его миловал. 
Так и сейчас может Господь Бог 
нас помиловать ради христианского 
меньшенства, разбросанного по 
всем странам грешного мира. В 
своё время Иисус Христос пред-
упреждал своих учеников, что 
когда наступят тяжкие времена 
надо бодрствовать  и молиться. 
  Ещё профессор И. Андреев, 
преподавая в семинарии при мо-
настыре в Джорданвиле, писал 
что вершиной христианского ми-
ра является Православие, и это 
неоспоримый и неопровержимый 
факт. Но на Западе, среди ка-
толиков и протестантов есть 
много верующих людей, хотя 
веруют они по своему, базируясь 
на схоластике и рационализме. 
     Из недр Запада вышел Ницше с 
его проповедью атеизма, но был и 
Паскаль, апологет христианства, 
гениальный французский мате-
матик и физик. Среди его мно-
гочисленных трудов есть книга 
об иезуитах, в которой он их 
подверг резкой критике. Его 
«пари», или спор между верующим 
и атеистом стал классическим 
достоянием христианской веры.   
   Недаром Достоевский отзывался 
о Западе как кладбище, которое 
было дорого его сердцу. А сколько 
Европа дала святых до отпада 
католиков  от  православия! 
Святитель Иоанн Шанхайский 
этот мир святых хотел запечатлеть 
в памяти русской диаспоры. 
   Хочу закончить эту заметку 
ч е т в е р о с т и ш и е м  п о э т а  Я . 
П.  Полонского (1819-1898), 
который  в  эпоху  крайнего 
позитивизма и нечаевщины, к 
концу жизни стал внимательнее 
прислушиваться к мелодичной и 
одухотворенной арфе Царя Давида. 
Жизнь без Христа - случайный сон
Блажен, кому дано два слуха, 
Кто и церковный слышит звон 
И слышит вещий голос Духа.
 

Граф А. П. Коновницын 

ВОПРОС О КОНЦЕ СВЕТА
В связи со статьёй Епископа Андрея (Эрастова) о коронавирусе в “НС” 3128

     C большой скорбью сообщаем 
о кончине скаутмастера 
Организации Российских 
Юных Разведчиков в Южной 
Америке Елены Ларионовой.   
  Наша Тётя Лена была та-
лантливым композитором, 
преподавала пение, создала 
церковный скаутский хор, 
давала  уроки  русского 
языка, литературы и рус-
ской культуры в Русской 
Субботней Школе ОРЮР. Она 
написала много музыкальных 
произведений для школьных 
выступлений. А к торжествам 
1988 года  –  подарила 
нашей культуре “Кантату 
на Тысячелетие Крещения 
Руси”. Важно сказать, что она 
всё это создавала держась 
исключительно скромно. 
  Вплоть до 2019 года она 
ездила в скаутские лагеря в 
Уругвай, где всегда помогала 
всем и во всём. Неизменно 
была готова содействовать, 
идти на встречу каждому. 

  Сначала она играла в 
созданном Г. Л. Лукиным 
Русском Театре Для Детей. 
Затем, когда ей было 32 
года, Георгий Львович при-
гласил её поступить в нашу 
организацию, что она и сде-
лала в лагере в уругвайском 
городе Колония. С тех пор 
она неустанно работала для 
ОРЮР, отдавая делу все свои 

силы и весь свой талант.
  Дорогая Тётя Лена, без Тебя 
будет очень пусто за нашим 
столом во время чаепития 
в школе... Было бы нелегко 
перечислить в немногих сло-
вах все наши совместные тру-
ды и указать на всё то, чему 
я у Тебя научилась. Ты была 
моей опорой, моей мудрой 
советницей. Буду скучать 
по нашим еженедельным 
телефонным разговорам, 
по Твоим комментариям о 
текущих событиях, по Твоей 
ласке и по Твоему вопросу: 
“Ну, как дела, Светланчик?” 
И если сейчас я обращаюсь 
к Тебе на ты, то при жизни 
я всегда обращалась на вы, 
хотя скаутская традиция пред-
писывала “тыканье”. Буду хра-
нить в моей душе, как клад, 
каждое воспоминание о Тебе. 
  Вечный покой, дорогая 
Тётя Лена! Вечная Память!

Светлана Исакова

ТАЛАНТ, ДОБРОТА, СЛУЖЕНИЕ
ПАМЯТИ ЕЛЕНЫ ЛАРИОНОВОЙ 13/5/1941 - 2/8/2020



Стр. 3                         НАША СТРАНА   No 3131

  В конце июня 2020 на страницах 
социальной сети «Фейсбук» по-
явилось объявление: «Друзья! 
12 июля в 13:30 на Петровке, 
26, будет установлена табличка 
«Последний адрес» нашему Яше 
Бельскому, писателю, журналисту, 
художнику, невинно убиенному 
советской властью. Приходите! Он 
это заслужил…». Разместившая 
это объявление профессорша 
Российского Гуманитарного Уни-
верситета (РГГУ), бывшей Выс-
шей Партийной Школы, Оксана 
Киянская, еще в 2015 г. разместила 
на сайте фонда «Последний адрес» 
статью: «Яков Бельский: чекист, 
художник, журналист.» Речь 
идёт о расстрелянном в 1937 году 
малоизвестном большевицком 
политпропагандисте Якове Би-

ленкине,  служившем в  20-е 
годы в одесской губернской 
ЧК под псевдонимом Бельский. 
  Объявление это вызвало гнев-
ные комментарии читателей, 
возмущавшихся оплакиванием 
сотрудника одесской ЧК – самой 
зверской из подобных организаций, 
и по этой причине было вскоре  
убрано авторшей; однако было 
другими читателями скопировано 
и вновь выставлено на обозрение. 
   И вот жарким июльским полднем 
состоялась установка таблички. 
В пустом дворе на Петровке, 26, 
собралось человек двадцать ак-
тивистов «Мемориала». Историк 
Фельдман произнес речь, в ко-
торой примерно около половины 
времени уделил оправданиям:    
   «Предупреждая вопросы, скажу, 
что были разговоры, о том, что 
Бельский якобы подписывал какие-
то приговоры и даже приводил 
их в исполнение. Даже один из 
журналистов сказал, что по-види-
мому, это тот самый Бельский. Это 
по-невидимому, так как документов 
таких не видели. На самом деле 
Бельских было два: Максим Минц, 
взявший псевдоним Бельский, 
и Яков Биленкин, который по 
своей специальности шпион. Его 
специализация – внедрение. В 20-м 
году начальник отдела разведки, 

ИМЕНАМИ ЧЕКИСТОВ И КОММУНИСТОВ МЕТЯТ ВСЕ УГЛЫ
занимался ликвидацией уголовных 
банд. Ни одного приговора не  
подписывал, просто потому, что это 
не входило в его обязанности…»
  Историк-сказочник вещал поч-
теннейшей публике, что можно 
было  работать в ЧК, да еще в 
Гражданскую войну, и остаться 
мягким и пушистым. Он, видимо, 
не читал найденных его же по-  
дельницей архивных материалов, 
выставленных ею же в фейсбуке.    
   В учётной карточке члена ВКП(б) 
написано, что разведчиком в ЧК 
Биленкин-Бельский был с февраля 
по май 1920 г. А с мая 1920 по 
май 1922 г. он был одновременно 
и начальником отдела разведки, 
и уполномоченным по борьбе с 
контрреволюцией. То есть как 
раз тем, в чью компетенцию вхо-
дила искоренение «контры», то 
есть расстрелы всех неугодных 
большевикам. Другой Бельский 
(Минц), по материалам той же 
Киянской, с сентября 1920 г. 
уже служил на польском фронте 
политработником и в Галиции был 
членом комиссии Всегалицийской 
ЧК. Наивно было бы полагать, что 
«невинно убиенный» «их Яша» 
-чекист два года в качестве борца с 
«контрой», например, выращивал 
розы или разводил певчих птиц…
  Интересно, что в тот же день 

поутру те же самые «борцы с 
тоталитаризмом»  установили на 
доме причта церкви Св. Сергия 
Радонежского на Николо-Ямской 
улице таблички певчему хора Ни-
колаю Васильевичу Кузьмину - 
мученику Николаю и партийному 
работнику Залману Исааковичу 
Кацману, которого, видимо, боль-
шевики ранее подселили в дом 
причта в рамках коммунального 
уплотнения,  – в трогательном 
сотрудничестве с настоятелем 
храма. Мученику нужна молитва, 
а не табличка, однако отдельной 
иконы его в храме нет. Настоятель, 
увы, предоставил территорию 
храма для совета нечестивых, 
на который явился самолично 
и, сотрудничая с бесами, по-
ставил на одну доску мученика 
и функционера большевицкой 
партии-мучительницы. А тор-
жествующие бесы,  получив 
своё, тут же поехали ставить 
табличку мучителю-чекисту. 
  Бесстыдству либеральной 
образованщины нет предела. 
Засорение гуманитарного про-
странства  пакостными име-
нами чекистов и коммунистов 
п р о д о л ж а е т с я  п р и  п о л н о м 
р а в н о д у ш и и  о б щ е с т в а .
 

Сергей Шарапов

О ЛИКВИДАЦИИ РПЦЗ ПОД 
ВИДОМ ОБЪЕДИНЕНИЯ

  Один из авторов книги «КГБ 
играет в шахматы» и бывший 
сотрудник КГБ СССР Владимир 
Попов недавно завершил работу 
над своими мемуарами. В книге 
«Заговор негодяев. Записки быв-
шего подполковника КГБ» он рас-
сказывает о становлении режима 
Владимира Путина, его соратниках, 
о своей работе в КГБ и ключевых 
событиях, к которым имели от-
ношение советские спецслуж-
бы. Ранее книга не издавалась.   
  В частности, Попов пишет об 
агентуре КГБ в религиозных 
общинах СССР и за рубежом.
Начинается с золотой формулы, 
выдающей настоящий смысл 
«богоугодного объединения» МП 
и РПЦЗ: не столь объединение 
Церквей, а вернее идея «лик-
видации этой антисоветской 
зарубежной православной цер-
ковной структуры под видом 
объединения». Вполне достигнутая 
цель! Молодцы кагебисты! Пусть 
наши бывшие зарубежные братья 
поразмышляют над этой истиной 
и над собственной глупостью. 
   Но потом идёт разочарование: 
можно было ожидать лучшего на 
объявленную тему «КГБ и Русская 
Православная Церковь Заграницей» 
со стороны подполковника, за-
нимающегося этими вопросами в не 
так далёком прошлом. Начинается 
со всем известных, архивных 
выписок из давних советских 
времён. Кстати, можно было 
привести и более разительные 
примеры слежки того времени над 
Зарубежной Церкви. Мы ожидали 
описание новых фактов, интересно 
было бы читать сведения последних 
времён, когда дестабилизация 
нашей  Церкви  шла  уже  «в 
открытую»: смещение Владыки 
Митрополита Виталия, IV так 
называемый Всезарубежный Собор, 
двусторонние согласительные 
д е л е г а ц и и ,  п о с т о я н н о е 
ш м ы г а н и е  п а т р и а р х и й н ы х 

агентов в Синодальном здании, 
разрушительная деятельность 
Лавра и Марка, использование 
дурачка Михаила Донскова и т. д. 
  Тут целое непочатое поле для 
деятельности исследователя, же-
лавшего этим заняться. Но об 
этом, по видимому, ни слова, зато 
мало интересные подробнейшие 
биографические данные разных 
советских и пост-советских са-
новников. Жаль! И не обошлось 
без клюквы: А. И. Солженицын 
никогда не  был директором 
п а р и ж с к о г о  и з д а д е л ь с т в а 
Имка-Пресс, как тут написано. 
   Скажем ещё слово о «Памяти». 
Общепринято о ней говорить, 
как о чисто кагебешном замысле. 
Это не так точно и просто. Затем 
неверно смешивать васильевскую 
организацию и баркашевскую, 
что было излюбленным занятием 
Виктора Потапова. Кстати, вот о ком 
было бы интересно иметь сведения 
со стороны подполковника КГБ... 
Видно он не сведущ в этой 
теме, вернее - это не его тема. 
Только почему тогда давать та-
кие названия заглавиям «КГБ 
и РПЦЗ», когда не отвечаешь 
на тобою же заданный вопрос?! 
  Вспомнил чекист и Глеба Рара 
(Глебушка, как его называл Вл. 
Антоний!), удивительная личность, 
непревзойдённый диктор, когда 
читал доклад - прямо оперная сцена. 
Всегда улыбающийся, круглая 
голова, маленькие усики, подбегал 
хромая на одну ногу, невероятно 
талантливый, знающий - как он мог 
на удочку попасться? Хотя, НТС, 
Радио Свобода могли этому помочь. 
Там всё и все ходили по лезвию ножа. 
БЕЗОБРАЗИЯ МУСУЛЬМАН 
И ПРАВОСЛАВНАЯ КУКЛА

  Первый после 1934 года пят-
ничный намаз завершился в 
превращённом в мечеть соборе 
Святой Софии в  Стамбуле .
В молитве принял участие пре-
зидент Турции Тайип Эрдоган, 
который произнес первую суру 
из Корана «Аль-Фатиху» перед 

началом богослужения.  Оно 
транслировалось на больших эк-
ранах, установленных на площади. 
Собравшиеся там верующие 
приветствовали турецкого лидера 
возгласами «Аллах Акбар».
   Что мусульмане творят безобра-
зия это не ново, но творят они 
эти безобразия, ведя себя, как в 
отвоёванной стране, не только у 
себя дома, в бывшем Новом Риме, 
но и в западных бывших хри-
стианских странах.Однако самое 
печальное и возмутительное — это 
полное молчание так называемо-
го  Вселенского  Патриарха .    
  Варфоломей, который показал 
себя столь многоглаголивым в 
таком , ни в чём его не касающемся, 
деле как украинское, где он лгал, 
лукавил, лицемерил, не боялся во 
всеуслышание нести невероятную 
историческую чушь, тут — как 
рыба промолчал. А, как никак, 
вопрос этот касался его прямо, куда 
больше, чем украинская авантюра: 
ведь в течении более тысячелетия 
Святая София была седалищем 
его славных предшественников 
по кафедре, хотя, правда, к этим 
славным патриархам он мало 
имеет  отношения,  поэтому-
то вероятно это кощунство 
и прошло мимо его внимания. 
  Во дни, когда во всех концах 
мира бушевало возмущение и 
все ожидали веского слова Кон-
стантинопольского патриарха, 
наконец дано было его услышать, 
но высказался он не с возмущением 
по поводу скандала очередного 
осквернения базилики Святой 
Софии, а с… благодарностью (!) 
Эрдогану, “известному хранителю 
п а м я т н и к о в  х р и с т и а н с к о г о 
наследия”, за реставрацию мо-
настыря в Трапезунде. И заодно, 
ни словом не обмолвившись о 
скандале с православной базиликой, 
православный патриарх поздравил 
Эрдогана и мусульман всего мира 
с праздником Курбан-Байрам.  
  А тем временем, в столице 
опекаемой турецким патриархом 
Украйны, властями выделяется 

земельный участок для построения 
в Матери Городов Русских Киеве 
самой большой мечети на Украйне. 
      Вот такой у нас глава официаль-
ного вселенского православия. 
Чему, после такого, удивляться...
  Его в Константинополе терпят 
только постольку поскольку он 
сидит как кукла и безропотно 
в ы п о л н я е т  п о л и т и ч е с к и е 
з а д а н и я  С Ш А  и  Т у р ц и и . 
  Если бы его выгнали за то, что 
выступит в защиту попранной 
правды, это только может ему 
пойти на пользу, мол, сказал какое-
то слово правды и за него пострадал. 
Станет гонимым правды ради.  
  А то, не только промолчал, 
иными словами предал истину, 
плюнул в душу своей же Церкви, 
а не постыдился в эти же самые 
дни поблагодарить Эрдогана (!) 
и поздравить с мусульманским 
праздником (!), который, может 
быть, будут справлять в самом соборе 
Святой Софии. Просто чудовищно!  
  Какую проповедь Православия 
он несёт миру? Жестоко пре-
следует афонских исповедни-
ков Эсфигменского монастыря, 
состязается с МП в экуменизме: 
кто больше предаст Православие. 
И то, в МП возможно и не верят в 
экуменизм, а он-то в него верит. Из 
чисто политических соображений, 
не побоялся создать хаос и раскол на 
Украйне и заодно наговорил столько 
глупостей, что уму непостижимо.   
  Во что вообще верит этот че-
ловек? Кощунник, беззаконник. 

Протодиакон Герман
Иванов-Тринадцатый

МЫСЛИ КАРЛОВЧАНИНА

 Дорогие друзья! С марта 
месяца и до сих пор в Арген-
тине аэродромы закрыты и 
местная почта не принимает 
международные письма и по-
сылки. Посему накопившиеся 
номера бумажного вариан-
та газеты будут разосланы 
подписчикам как только 
положение дел изменится. 
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    Через десять минут он уже ска-
кал на невысоком кабардинском 
жеребце, во главе конвоя, к железной 
дороге Коноково-Армавир. Справа, 
в прогалах облетевших дере-
вьев, изредка появлялась тёмно-
стальная, замерзающая Кубань.   
С полей и далёких озёр задувал 
восточный ветер, знобкий и тугой.
   Паровоз серии О, с огромным су-
хопарником за трубой, только что 
остановился, прошипев тормозами 
и заставив лязгнуть сцепления 
классных вагонов у низенькой, об-
ложенной кирпичами, платформы 
из давно растрескавшегося ас-
фальта. Оставив коней конвою 
на углу беленького одноэтажно-
го станционного дома, Пётр Ни-
колаевич с адъютантом прошли 
на перрон. Холодное солнце ос-
лепительно сияло в чистом небе, 
лишь на востоке розовели тонкие 
ленты облаков. Жандарм, при 
шашке, в чёрной шинели, стоял – 
грудь колесом, рядом, сняв фуражку, 
утирал платком красный череп пол-
нокровный начальник станции.
   В дверях вагона курил папиросу 
генерал Казанович, похожий 
на пожилого аптекаря со своим 
длинным худым лицом, висячими 
усами и клинообразной бородой.  
Из окна, раздвинув занавески, 
выглянул Романовский,  по-
вернул голову, что-то сказал.
    Врангель, отдав Казановичу честь, 
снял бурку и папаху, попросил 
адъютанта подержать и ловко, 
как спортсмен, взобрался в вагон, 
Борис Ильич жестом пригласил 
его пройти вперёд. В вагоне пахло 
папиросным дымом, занесённым из 
тамбура, дымком дровяной печки, и 
весьма заманчиво – едой. Деникин, 
в зелёной гимнастёрке с кавказ-
ским наборным поясом,стриже-
ный почти наголо, стоял в уз-
ком коридоре,  приглаживая 
пальцами густые чёрные брови.
  - Ба,-воскликнул он, увидев баро-
на,-какая метаморфоза! Хаджи 
Абрек, да и только! Милости прошу. 
Как раз говорим о вашей дивизии.
  Штабной вагон, весь в зыбких 
жёлтых полосах и пятнах по стенам 
от рвущегося сквозь занавески 
солнца, выглядел спартански: 
круглый стол у одного из окон, 
несколько стульев, телеграфный 
аппарат Бодо на тумбе в углу.
  Врангель, Романовский и Ка-
занович сели за стол вслед за 
командующим. На развёрнутой 
карте барон сразу увидел знакомые 
сёла и хутора, к которым и от 
которых тянулись цветные стрелы.
  - Хорошо вы двинули красных 
на  Урупе , -сказал  главком,-
хорошо. Выражаю вам благо-
дарность,  Пётр Николаевич.

Антон Васильев

ОТРЫВОК ИЗ РОМАНА «ПЁТР ВРАНГЕЛЬ»
   - Рад стараться, только не сглазить 
бы, Ваше Превосходительство,-
Врангель слегка постучал по столу 
костяшками пальцев. –Сил у Федько 
ещё достаточно. Сосед же мой, 
Вторая Конная дивизия, еле-еле 
держится. Да и у меня хронические 
трудности с боепитанием – то есть, 
то нет. Вашей Первой пехотной 
под Армавиром тоже, знаю, не-
легко,-покосился на Казановича.
  - Ещё мягко сказано,-мах-
нул  тот  рукой , - едва  ли  не 
в  с а м ы й  г о р о д  о т т е с н и л и .
  - Ну, и что вы предлагаете, Пётр 
Николаевич?-спросил Деникин, 
чуть черкнув по карте карандашом.
  - У красных главный заслон на 
армавирском направлении, вот 
он, дивизия Демуса. Я соберу 
кулак под Урупской, а генералу 
Покровскому – Врангель показал 
пальцем юго-восточнее своей по-
зиции – хорошо бы сделать то 
же под Невинномысской. Тогда 
красным, зажатым между Лабой 
и Кубанью, весьма затруднитель-
но будет отходить на Царицын.
    - Комбинированный удар с фрон-
та, фланга и тыла? –быстро глянул 
на барона Деникин. - Интересное 
решение… Вашей дивизии пред-
писываю сосредоточиться в 
Сенгилеевской. Если возьмёте 

Маламино и Успенскую, противнику 
тогда одна дорога – вдоль «чугунки» 
отходить на Ставрополь, за ним же 
– только степь, и наступает зима… 
Разведка доносит, что в городе 
тысячи тифозных большевиков. 
А с боепитанием станет полегче. 
Вам, Пётр Николаевич, обещаю 
пару броневичков, а генералу 
Покровскому – бронепоезд. Ну-с, 
господа, коль скоро дела обсудили, 
можно и по маленькой за встречу, 
и закусить? Не взыщите, всё 
по-походному просто. Котлеты, 
гарнир… Как у Гоголя, помните: 
щи ,  но  от  чистого  сердца .
   Бородатый, с угреватым лицом ден-
щик ловко носил судки. Врангель 
выпил ребристую, запотевшую 
рюмку, заел котлеткой в томатном 
соусе. Тепло разлилось внутри, но 
беспокойные мысли не уходили.
  - Ваше превосходительство, 
забыл спросить… Ну хорошо, 
возьмём Ставрополь, затем Невин-
номысскую,  Темнолесскую. 
Вытесним красных с Кубани. 
Что армия будет делать дальше?
   Деникин бережно вытирал губы 
салфеткой. Чёрные брови чуть 
всползли на лоб – главком удивился.
    - Как что? Общее наступление. На 
север. Спасать матушку-Москву.
  - А хватит ли сил? Резервов?

   Главком задумчиво сжал губы, 
постучал пальцами по столу.
  - Дражайший Пётр Николаевич, 
скажу Вам, как на духу: если бы 
в красных штабах прибавилось 
хотя бы три толковых полковника 
и десяток боевых капитанов, если 
бы не было раздора между их 
армией и совдепами –  весь наш 
фронт затрещал бы от Донца 
до Чёрного моря… У меня нет 
резервов. Перейдёт на нашу сто-
рону казачья или пехотная часть 
– вот и резерв. Знаете, сколько на 
том же Ставрополье офицеров, 
лежащих на печи и уклоняющихся 
от мобилизации? У Корнило-
ва на Дону столько не было! 
Операции просто некогда долго 
готовить и хорошо обдумывать, 
чаще всего на их набег отвечаем 
нашим. Вся Добровольческая 
армия – идеалистическая авантю-
ра на великом русском авось…
    Столбы света, освещавшие вагон, 
рассеялись, потускнели. Врангель 
глянул в окно, где, с буркой и 
папахой в руках, прогуливался 
перед вагоном корнет Оболенский, 
ветер закручивал в крошечный 
смерч палые листья на перроне.
  - Если оперировать в одиночку, 
рассогласованно – то да… Но, ес-
ли пробиться на восток, к Волге, 
на соединение с астраханским и 
уральским казачеством, а через 
них – с войсками сибирского 
правительства, можно создать 
грозную силу, как британцы 
говорят – Formidable, и совместно 
идти на северо-запад. Я ведь 
ещё в Екатеринодаре предлагал 
это генералу Романовскому…
    Деникин глянул на своего начшта-
ба с ноткой недоумения во взгляде, 
что означало: последний главкому 
врангелевский план не сообщил.
  - Сложный план предлагаете,-с 
трудом, будто через силу, выговорил 
он. - У нас с сибиряками нет даже 
телеграфного сообщения. Письма 
придётся слать аж через Лондон, 
Вашингтон и Токио. Потом: кто 
кому будет подчиняться, как 
главнокомандующему? Кто там у 
сибиряков – эсеры какие-то, что 
ли? Узнать бы для начала, чего 
они хотят  после победы… Я этой 
социал-демократии в молодые 
годы накушался вдоволь, только 
пятый год исцелил, слава Тебе, 
Господи. А к Волге пробиваться 
будем, и с казаками тамошними 
в общение войдём. Но сейчас – 
Ставрополь, Пётр Николаевич! 
Большая стратегия – потом!
  В конце беседы Врангель ис-
просил разрешения выйти из 
подчинения Казановичу и получил 
его, к немалому не-удовольствию 
последнего. Когда он спустился из 
штабного вагона на перрон, в небе 
уже не сияло солнце, голубизна 
затянулась белёсой дымкой, с 
пирамидальных тополей лете-
ли, кружась, последние листья.     
Холодный ветер крутил над вагонами 
сладко пахнущий дым,  в лицо 
впивалась мелкая снежная крупа.
   - Не замёрзли?-спросил Врангель 
адъютанта, забирая бурку и папаху.-
Когда поскачем назад, ветер будет в 
лицо. Сильный восточный зарядил…
Паровоз прокрутил несколько раз 
колёсами назад и начал толкать состав 
задом наперёд, обратно к Армавиру.

ВЕРНАЯ ДОЧЬ СВЯТОЙ РУСИ
    В cубботу 1-го августа сего года в Кастро Валли, Калифорния, на 94-
ом году жизни скончалась верная  дочь Исторической России Татьяна 
Игнатьевна Беляева, урождённая Назаренко. Таню я помню ещё по 
Белграду, она приходила молиться в Иверскую часовню на кладбище. 
     Жила с родителями недалеко от кладбища и мы часто встречались там 
на клиросе. Она была года на четыре старше меня и мы обе учились.Таня 
- в 1-ой Русско-Сербской Женской гимназии, а я - ещё в основной школе.  
   В Иверской часовне во время войны совершались ежедневные бо-
гослужения и туда моя Мама, моя старшая сестра и я бегали спасаться 
во время бомбардировок. Таня также пела там в церковном хоре. 
Позже, уже в Мюнхене, мы с Таней встречались в Синодальной 
домовой церкви при Митрополите Анастасии. А уже в Америке 
Таня сопровождала отца Бориса Крицкого, когда он с Чудотворной 
Иконой Курской Божьей Матери - Одигитрии Русского Зарубежья 
- приезжал из Сан Франциско в Лос Анджелес. Она украшала икону 
цветами и выстаивала все службы возле неё. В белградской Троицкой 
церкви этот образ был помещён в киоте возле северного входа в храм. 
   Я встречалась с Таней в Бюрлингэме, штат Калифорния, в летней 
резиденции и подвории Митрополита Анастасия, куда на праздник 
Всех Святых в земли Российстей Просиявших стекались паломники 
из разных городов Америки. Таня часто приезжала на службы в 
Преображенский храм в Лос Анджелес; она очень чтила Архиепископа 
Антония Лос Анджелесского и помогала Ему чем могла. Таня 
скончалась в день празднования памяти Преподобного Серафима 
Саровского Чудотворца. Вечная память рабе Божьей Татьяне!

Графиня Е. А. Коновницына

Справа налево: Т. И. Беляева, протопресвитер Илья Вэнь (на 
момент своей смерти был старейшим православным клири-
ком на планете - 110 лет) и архимандрит Анастасий Загар-
ский, (боец 1-ой Русской Национальной Армии генерала Б. А. 
Хольмстона-Смысловского, скончался в возрасте 102 лет).


